



Réseau pour la Réforme du Secteur de Sécurité et de Justice, « RRSJ »

COORDINATION PROVINCIALE DU KASAI ORIENTAL

ASBL de droit congolais, doté de la Personnalité Juridique aux termes de l'Arrêté Ministériel
n°767/CAB/MIN/J&DH/2012 du 18 avril 2012

Tél. : 0811891888-0854406000 E-mails : kasaoriental@rrsj-rdc.org/
paulincim80@gmail.com

Projet d' :

« Appui de la Société Civile à la vulgarisation, au suivi de la mise en œuvre de l'Accord-cadre d'Addis-Abeba et de la Résolution 2098 et au plaidoyer pour la réforme de l'Armée en République démocratique du Congo »

**RAPPORT MENSUEL PROVINCIAL DU KASAI ORIENTAL
AVRIL 2014**

Introduction

Le Réseau pour la Réforme du Secteur de Sécurité et de Justice a signé un accord de partenariat avec Eastern Congo Initiative [ECI], ONG de droit américain, pour une durée de douze mois. La subvention relative à cette convention concerne principalement la mise en place et l'opérationnalisation d'un Groupe de Travail, composé d'Organisations de la Société Civile de Kinshasa et de la partie Est de la République démocratique du Congo, devant assurer le suivi de l'application de l'Accord-cadre pour la paix, la sécurité et la coopération pour la RDC et la région et celle de la Résolution 2098 du Conseil de Sécurité des Nations unies.

La mise en œuvre du « Projet ECI » vise également l'amélioration de la réforme du secteur de sécurité, en particulier la réforme de l'Armée dans l'Est de la RDC. Les cinq sites du projet sont les suivants: Bunia, Goma, Bukavu, Kindu et Kalemie. Mais, pour plus de visibilité et d'impact sur terrain, il a été convenu que les activités à réaliser touchent l'ensemble du territoire national. C'est à ce titre que les Coordinations Provinciales du RRSSJ seront directement impliquées dans l'exécution de certaines activités, tels que le travail de terrain pour le monitoring de la mise en œuvre de l'Accord-cadre pour la paix, la sécurité et la coopération, pour la RDC et la région et de la Résolution 2098, le plaidoyer (aux niveaux local et national), la mobilisation communautaire, l'interaction avec les acteurs étatiques et ceux de la Société Civile...

I. CONTEXTE ET SITUATION SECURITAIRE DU MOIS

La situation sécuritaire dans la province du Kasai-Oriental est mitigée dans la mesure où un effort est fourni par les autorités sécuritaires, et ce, à l'issue d'une rencontre entre le nouveau commissaire provincial de la police, en date du 08 avril 2014.

En effet, depuis lors, il est constaté un calme relatif sur la province en dépit de quelques cas d'insécurité consistant dans la tracasserie des mineurs dans les mines d'exploitation artisanale de diamant, notamment à Bakwa Tshimuna, Luamuella, Boya et Tshilunde.

Il y a également lieu de noter la tracasserie dont sont victimes les conducteurs de taxi de la part des éléments de la Police de Circulation Routière [PCR].

II. ETAT D'AVANCEMENT DE LA REFORME DU SECTEUR DE SECURITE EN PROVINCE

2.1. Actions menées par les acteurs étatiques [Assemblée Provinciale, Autorité civile locale, Commandement de la PNC et des FARDC...]

A propos, le RRSSJ-Kasai Oriental constate d'efforts audacieux pris par le nouveau Commissaire Provincial de la PNC:

- ☞ l'intégration de la Police Judiciaire des Parquets dans la Police Nationale Congolaise, en conformité avec la Loi portant organisation et fonctionnement de la PNC;

- ☞ la formation des agents de la Police de Circulation Routière (PCR) par l'institut National de Préparation Professionnelle (INPP);
- ☞ les agents saisis par la PCR sont, dans les 48 heures, transférés, pour compétence, au Parquet de Grande instance;
- ☞ les agents de la PCR sont désormais identifiés par des gilets clairement numérotés.

2.2. Actions menées par les acteurs non étatiques :

a) Interaction du RRSSJ-Kasaï Oriental avec les acteurs étatiques

Le RRSSJ-Kasaï Oriental fait régulièrement un travail de monitoring de la situation sécuritaire sur la province. Il a mené également des actions de plaidoyer auprès de la PNC et des FARDC à l'occasion de deux rencontres :

- ∞ la réunion de prise de contact entre le RRSSJ et le nouveau Commissaire Provincial Kasaï Oriental de Police Nationale Congolaise. A cette réunion, tenue le 08 avril 2014 dans la salle de réunion de la MONUSCO, le RRSSJ a présenté les problèmes majeurs de sécurité dans la province, notamment :
 - le non respect des droits de l'homme dans l'exercice de la mission du policier;
 - les difficultés de fonctionnement dont souffre la Police;
 - l'insuffisance de professionnalisme dans le chef de la majorité des agents de la Police;
 - les conditions sociales précaires auxquelles sont soumis les policiers.

En guise d'éléments de réponse, le Commissaire Provincial de la PNC-Kasaï Oriental s'est engagé à se pencher sur ces problèmes et à collaborer particulièrement avec le RRSSJ.

Un début de mise en œuvre est constaté sur terrain.



Le Commissaire Provincial de la PNC-Kasaï Oriental, échangeant avec des représentants du RRSSJ et de la MONUSCO [Photo RRSSJ]

∞ la tenue de l'atelier sur la sensibilisation de la population sur l'Accord-cadre d'Addis-Abeba du 24 février 2013.

Dans la perspective de l'organisation de l'atelier d'élaboration des benchmarks sur les engagements souscrits par la République Démocratique du Congo aux termes de l'accord-cadre pour la paix, la sécurité et la coopération pour la RDC et la Région, et du séminaire de validation du plan d'actions prioritaires assorti d'une feuille de route, une délégation mixte Mécanisme National de Suivi de la mise en œuvre de l'Accord-cadre – Société Civile a réalisé, du 17 au 22 avril 2014, une session de sensibilisation et de mise à niveau de la population du Kasai Oriental.

Conclusion

Le RRSSJ-Kasai Oriental note dans le chef de la nouvelle hiérarchie de la PNC-Kasai Oriental un engagement effectif tendant à améliorer la situation sécuritaire de la province, par des actes à impact visible ainsi qu'un besoin pressant de collaborer avec le RRSSJ.

Toutes fois, l'insuffisance de professionnalisme, la précarité des conditions sociales et de travail des policiers demeurent un déficit majeur pour une sécurité adéquate.

Fait à Mbuji-Mayi, le 30 avril 2014

Pour le RRSSJ-Kasai Oriental,

Maître Paulin CIMANGA CIDIMU

Coordonnateur Principal